



Abrir los brazos al nuevo
año

3

Obras para y por
los pineros

4 y 5

En resumen lo mejor de la
cultura y el deporte

7

Campaña de siembra de
papa por metas superiores

8

www.periodicovictoria.cu

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ MUNICIPAL DEL PARTIDO EN LA ISLA DE LA JUVENTUD

EDICIÓN 46

EDITORIAL

ACABAMOS de finalizar el 2024 con la mirada fija en el 2025. Año 67 de la Revolución, sus mayores desafíos y metas, y toda la confianza puesta en la eterna juventud de la Revolución invicta de Fidel con su pueblo.

Concluye un año de grandes esfuerzos y retos, de serias limitaciones financieras, naturales y energéticas, e intensa actividad en sus jornadas finales de sudor, por hacer más y terminar obras nuevas o remodeladas como los restaurantes El Río y El Dragón, la clínica estomatológica Lázaro Fonseca (de 41), el hogar materno de La Fe, entre otras.

Las merecidas felicitaciones al pueblo como protagonista multiplican el entusiasmo y compromiso, a cada paso las comparten con la gente las autoridades principales, como transmitiera el presidente de la República Miguel Díaz-Canel Bermúdez.

Con el optimismo de siempre él alienta a recordar el año que culmina no por los obstáculos y las carencias sino por las victorias y expresa en el mensaje a sus compatriotas por el inicio del nuevo año "infinitas gracias por el heroísmo frente a la barbarie de la guerra económica que se nos hace.

"Honra y emoción sobremanera —subraya en la red social X el también primer secretario del Comité Central del Partido— saberse parte de este pueblo que no nació destinado a la grandeza. Se la ha ganado a golpe de heroísmo y creatividad en la resistencia...", con heroínas y héroes que jonen millones!

Al dejar atrás el 2024 queda claro que estamos marcados tanto por los desafíos como por la capacidad de superarlos.

En lo adelante el camino seguirá siendo complejo, especialmente por el ascenso de Donald Trump a la presidencia de EE. UU., cuyo legado contra Cuba durante su anterior mandato mucho agravó la situación de la nación, pero frente a eso seguirá brillando a los ojos del orbe el espíritu indomable de un pueblo nunca doblegado ante quienes intentan imponer dictados.

Por delante están el Plan de la Economía y el Presupuesto del Estado, con potencialidades aún por descubrir, así como objetivos centrados en la atención a los jubilados y a quienes tienen pensiones y salarios mínimos, para mejorar su situación.

Así lo subraya Díaz-Canel en reciente reunión del Consejo de Ministros, donde destaca lo imprescindible de buscar, además, una proyección hacia la participación, porque en ese compromiso está una base importante de la unidad, pues es innegable la convicción de que "trabajando, defendiendo la unidad, con inteligencia, con talento, con esfuerzo, una vez más, venceremos". Y esa palabra vuelve a ser ruta para la acción.

Serán premisas en esa dirección impulsar el movimiento popular Sentir Pínero en pos de realizaciones, junto a las prioridades de fortalecer el trabajo político ideológico, consolidar la defensa, preservar el orden interior y enfrentar el delito, la implantación del nuevo mecanismo de asignación de divisas, así como de los es-

quemas de financiamiento cerrado para el sector exportador y el perfeccionamiento de la empresa estatal y unidades presupuestadas.

Entre esas prioridades aprobadas en la más reciente sesión del Parlamento cubano para estos 12 meses están también la ampliación de la producción nacional incluyendo ofertas de bienes y servicios estatales, la conducción y ordenamiento del sector no estatal en la vida económica y social, así como la protección a vulnerables y el subsidio a personas y no a productos, la recuperación del sistema eléctrico, las acciones dirigidas a reducir las desigualdades sociales y el reordenamiento del mercado cambiario.

El territorio une a tales estrategias tareas como la producción de alimentos, el mejoramiento de la calidad de los servicios, incluyendo los de Educación y Salud, el enfrentamiento a la corrupción, ilegalidades, delitos y violaciones, con énfasis en los altos precios que tanto afectan a todos.

No menos importante serán la voluntad de continuar —aun en medio de dificultades—, las inversiones y tareas encaminadas al avance de la economía.

Más allá de las limitaciones económicas, entre las que están el obstinado y criminal bloque imperial junto a la subversión e injerencia, compartimos la seguridad de mantener los servicios sociales y toda la justicia conquistada en titánica lucha, encabezada hoy por los continuadores de los bisoños que hicieron realidad aquí las ideas más avanzadas del eterno joven rebelde.

Que sea el 2025 un año de mayor convocatoria al empuje y al entusiasmo, a la movilización popular y al superior aprovechamiento de la tierra para que la palabra que celebramos: triunfo, sea presente y horizonte como nación libre, socialista y feliz, que sigue en combate contra sus errores y el imperio.

Por eso habrá que sacudir la economía de lastres que la deforman y de prácticas sin los resultados esperados, de ahí que debamos ampliar las mejores experiencias y encadenamientos productivos, y depender más de cuanto hagamos con nuestras propias manos.

El 2025 está llamado a convertirse en campo de batalla y de trabajo en que parafraseando a Eusebio Leal cuando se refería a Fidel cumplamos la voluntad de quien aún vive, no ha muerto, en que no se rinda culto de palabras, sino de obras: "Que se levante la producción, que se levante el campo, que se levante el trabajo, que avergüence el robo, que se sienta orgullo de hacer en esta República, que no emigren, que permanezcan, que trabajen, que se unan, y entonces, estoy seguro de que, como dice la canción, ese caballo blanco que ahora va descabalgado permanecerá eternamente y sobre él irá, invisible, pero cierta, su figura".

A la orden dada por el General de Ejército Raúl Castro: "No nos limitemos a resistir, vamos a salir de estos tiempos como lo hemos hecho siempre: ¡combatiendo!", exclaman los pineros: ¡Aquí estamos para combatir y vencer!

En el 2025: ¡Combatir y vencer!

POR Mayra Lamotte Castillo

FOTO: Archivo

La expedición más arriesgada

Un valor temerario y el factor sorpresa permiten al improvisado destacamento el asalto y captura del balandro Margarita, para lo cual solo cuenta con la tijera dividida en dos partes propiedad del barbero Victoriano Guerrero, una navaja y un cortaplumas.

El fervor revolucionario prima en los diez bisoños independentistas—algunos sin cumplir aún los 20 años—ejecutores de la audaz acción en el muelle del río Júcaro, cuando unos trabajadores cargan con mercancías el balandro para zarpar hacia Batabanó.

Desde su destierro al territorio insular pinero por orden del Capitán General español Arsenio Martínez Campos, los deportados políticos idean fugarse. Por eso consideran que la puesta en práctica aquel 11 de enero de 1896 del arriesgado plan de evasión es la oportunidad que tanto han esperado.

En el embarcadero, más cercano del caserío de Santa Fe, segundo asentamiento en importancia en la entonces Isla de Pinos, hoy Isla de la Juventud, retumba el grito: “¡Viva Cuba libre!”

La cuadrilla asustada huye ante



Desde el puerto de Júcaro parten los jóvenes independentistas en enero de 1896 para unirse a la tropa de Maceo

la operación del grupo reducido de patriotas. Quedan el patrón, un marinero y el Alcalde de Mar—este último puesto en libertad en la desembocadura del río Júcaro— y enrumban hacia el occidente del país, tras burlar la persecución del vapor

Protector y los cañoneros Almendares y Águila.

El propósito de los revolucionarios es unirse a la columna invasora comandada por el Lugarteniente General Antonio Maceo Grajales, que combate en el ingenio Gerardo, de

Bahía Honda, Pinar del Río.

Solo pueden lograrlo—según testimonio de los sobrevivientes—nueve expedicionarios, pues a Rafael Caso y Vidal lo arrestan los infantes de marina durante el desembarco, cuando los cubanos debido a los disparos de cañones se lanzan al agua para ganar la costa.

El día 21 contactan con el Titán de Bronce, quien al calificar la acción de los bravos jóvenes rebeldes en Isla de Pinos, expresa: “La expedición más arriesgada que ha desembarcado, solo pueden realizarla niños o locos y los pueblos que tienen estos niños deben ser libres”.

Cuatro de estos mozalbetes mueren peleando al lado de Antonio Maceo en el campo insurrecto. El resto sobrevive la guerra. El referido suceso permite al Titán de Bronce conocer de la situación política militar en Isla de Pinos, e incluso, acerca del plan que se fraguaba e involucraba a un grupo mayor de deportados y naturales del lugar.

A 128 años del histórico suceso pervive y guía a los pinos nuevos el ejemplo de los expedicionarios del balandro Margarita.

Cine Victoria y su cornucopia monetaria

POR Wiltse Javier Peña Hijuelos

FOTO: Archivo

En 1905 las mejores tierras y la mayor parte de Isla de Pinos estaban en manos de colonos norteamericanos o de extranjeros blancos—sobre todo europeos—naturalizados con esa ciudadanía. El esperado Tratado Hay-Quesada (para determinar la pertenencia de este territorio a uno de los dos contendientes, Cuba o Estados Unidos) dormitaba por su ratificación.

Aquellos colonos—como cualquier productor extranjero—debían pagar altos impuestos de aduana para que sus mercancías pudieran entrar al mercado de Estados Unidos, lo cual mermaba de forma considerable sus posibilidades competitivas.

Encorsetados de tal forma, decidieron saltarse aquella barrera arancelaria logrando la rápida anexión a su país aunque tuvieran que usar la fuerza. Así intentaron acordarlo el sábado 25 de noviembre de 1905, durante un mitin celebrado en el hotel Palace, de Samuel H. Percy, en Nueva Gerona. Era indigno, para sus intereses, sufrir a un gobierno cubano cuando la Isla estaba todavía en disputa, sin definirse previamente una soberanía inequívoca.



Más tardaron los colonos en concertar su bravuconada que en llegar la confianza al alcalde pinero, Juan Manuel Sánchez Amat, comandante del Ejército Libertador. Disparó los dos tiros convenidos como señal de alarma, desde el Ayuntamiento, y puso sobre las armas a sus colaboradores más cercanos, junto a la Guardia Rural.

Los norteamericanos no esperaban reacción tan rápida.

Sánchez Amat, ese mismo sábado, abrió un expediente judicial que obligaba a una investigación pormenorizada de aquel suceso. Pero ya el próximo lunes los norteamericanos lograban que el testigo principal de los cubanos, quien por supuesto hablaba inglés, hiciera una declaración donde los exoneraba de promover semejante delito.

El proceso se dio por terminado un mes y dos días después; mas las verdaderas intenciones se ven claras

ahora, al revisar los documentos de esos días.

Los colonos esperaron otra oportunidad y bien la supieron aprovechar cuando se produjo la segunda intervención norteamericana. Llevaron a escena una trama mejorada, en contubernio con el español Benito Ortiz, quien había quedado a cargo de la Alcaldía por sustitución reglamentaria al estar fuera del territorio Sánchez Amat. Armaron la componenda de un falso desembarco de armas por la zona de Los Indios.

Cuando regresó el alcalde ya el proceso judicial estaba iniciado con todos los visos de ser verdad y Sánchez Amat, al no percibir la encerrona, actuó con energía. Era lo que precisaban los norteamericanos para sacarlo del poder. Le acusaron de atropello, maltrato, abuso de atribuciones, invasión de viviendas... y todo lo atribuible, según diferentes demandantes. Poco después era Benito Ortiz quien ocupaba la silla principal en la Alcaldía pinera y los colonos norteamericanos tenían, por fin, un “gobierno cubano” poco o nada recalitrante. No todo lo conveniente, pero bastante cómodo.

En calle 39, Paseo Martí, principal o bulevar de Nueva Gerona y en la casona colonial después convertida en cine Victoria, vivió Benito Ortiz, el segundo acalde pinero de aquel siglo. Cuando demolieron la añeja construcción una de las paredes se rajó y de esta cayó un grueso tubo de hierro (lo cual vino a saberse muchísimo después) que como una cornucopia atiborrada derramó un chorro de refulgentes monedas en la vivienda de al lado.

—Nada, que no estaban para mí—comentó entonces el ya anciano Rafael Cepero, quien remodeló el inmueble unos 50 años antes y lo convirtió en cine.

La historia al día

DE Juan Colina La Rosa

(Semana del cuatro al diez de enero)

4 de 1905: Un grupo de ciudadanos norteamericanos fundan el poblado McKinley.

5 de 1961: Llega al territorio William Gálvez, con el propósito de ocupar la jefatura de las Fuerzas Armadas Revolucionarias y preparar a Isla de Pinos ante cualquier desembarco mercenario.

6 de 1968: Arriban 400 jóvenes graduados de la escuela de Medicina para realizar trabajos productivos.

7 de 1979: Visita el territorio Kurt Waltham,

secretario general de la Organización de las Naciones Unidas, en compañía del Comandante en Jefe Fidel Castro.

8 de 1956: Termina la construcción del puente metálico y bascular colocado sobre el río Las Casas, en Nueva Gerona.

9 de 1919: Culmina el montaje de una nueva estación telegráfica, con edificación y equipos más modernos.

10 de 1936: Es elegido Eduardo Escribano González alcalde del territorio.

Línea CONFIDENCIAL

Un consejo oportuno y una mano tendida con amor puede encontrar en la Línea confidencial antidrogas, atendida por un personal de alta calificación, a través del teléfono 103, de lunes a viernes, de nueve de la mañana a cinco de la tarde.



POR Karella Álvarez Rosell

Que no se nos apague la esperanza

SÍ, HUBO gente que festejó a su manera, como pudo. Sé de vecinos que se juntaron para darle cuerpo y espesor a una caldosa. Otros quemaron muñecos, salieron con maletas para ver si se da el anhelado viaje y hasta tiraron uno, dos, tres... cubos con agua justo a las 12 de la noche de este 31 de diciembre porque no les parecía suficiente para llevarse todo lo malo de este 2024, para mí y muchos el más difícil de los últimos años.

Mira que nos ha hecho reinventarnos. Nos generó un exceso de cortisol y mantuvo en 800 metros planos como nuestra Ana Fidelia, sobre todo por la inestabilidad de los alimentos, incluyen-

do los de la canasta familiar normada, y los precios escalofriantes que cobran a pesar de los acorralamientos a quienes han sido sometidos, pero los "pillos especuladores" insisten en burlar cuanto ley aparezca.

En realidad me preocupa sobremedida este "sálvese quien pueda". Hasta a mí, que siempre ando pintando de colores la vida, sentí a veces cómo se me acababan los lápices, pinceles, acuarelas, lienzos...

Este fin de año no sabía si era prudente pedir deseos porque esta vez la lista sería interminable. Sentí que los del más allá pondrían caritas y hasta retorcerían los ojos por ese

exceso de peticiones.

Sin embargo, lo hice y lo hago público, pedí mucha salud para ese burujón de gente que adoro y me complementa; también sapiencia para conducir los destinos de esta Cuba enmarañada, hilarante y amada a la vez, aun en medio de las más inciertas turbulencias porque el país en verdad debe convertirse en ese proyecto donde puedan concretarse sueños y se pueda, simplemente, vivir.

Si sobreviví fue por ese cálido refugio llamado hogar, donde las angustias se disipan, los abrazos calan, las risas alientan, la unión te hace fuerte, el optimismo ayuda a que nada ni nadie te

impidan ver el sol y el amor engrandece, salva.

Sobreviví por toda esa gente linda que tengo desde siempre y nuevas que llegan a mí para reanudar mis alegrías. También fue por ese periodismo del que no logro desprenderme cuando me quedan escasos días para llegar a una adultez arropada de adolescente.

Estoy aquí, presta a abrirle los brazos al 2025 porque hace mucho elegí los sueños para decorar la vida, la esperanza para sostenerla y la valentía para afrontarla.

Y habrá que multiplicarla porque este año no viene diferente: continuarán las guerras, los deseos de asfixiarnos cada vez más, las desigualdades, los fenómenos naturales, la crisis mundial. El escenario no avizora cambios alicientes, pero la vida sigue y no nos perdonaría si nos detenemos como simples espectadores a verla pasar.

Al menos yo elegí reiniciarme y recargarme para desandar con renovados bríos en la etapa que recién comienza. Que no se nos apague la esperanza.



POR Gloria Morales Campanioni (*)

Sin "colorete"

EL COMERCIO minorista en la Isla de la Juventud recauda hasta finales de octubre 358,3 millones de pesos de la Circulación Mercantil Minorista (CMM), de un plan anual ascendente a 587,8 millones, según dio a conocer Danay María Mingorance Oliva, directora de Economía y Planificación en el territorio.

Tal problemática aparece en la agenda de Gobierno de manera permanente, pues reducir el déficit presupuestario en Cuba es una de las acciones prioritarias, contenidas en las Proyecciones de Gobierno para corregir distorsiones y reimpulsar la economía.

De ahí el énfasis de continuar buscando y explotando las reservas que existen en los territorios para incrementar, tanto como sea posible, los ingresos al presupuesto local, y disminuir los gastos innecesarios.

Se trabaja por ver la efectividad de las ventas realizadas por la Empresa Municipal del Comercio y la Gastronomía y sus diferentes estructuras para garantizar la comercialización de forma minorista, de productos alimenticios, industriales, de construcción y agrícolas; la prestación de los servicios gastronómicos en cafeterías, restaurantes, casas especializadas y centros nocturnos.

Además, en su red de alojamiento y recreación, los

servicios técnicos personales, con los talleres, zapaterías, autoservicio, en lo fundamental para la población y organismos autorizados en la ejecución del Plan de Negocios concebido en pesos cubanos.

Con el pie en el estribo están los diferentes colectivos que se han propuesto cerrar su economía del 2024 con un estimado cercano a lo pactado: el 74 por ciento, pues si bien cumplir tiene un impacto social, traducido en mayor satisfacción del pueblo, también recae en lo económico, al dar estabilidad financiera por su poder recaudatorio, no existir excedente circulante en la población y, a su vez, se ingresa al presupuesto del Estado.

De más está decir que con dichos "dineros" el territorio puede dar respuesta a actividades sociales, digan las generadas en la Cultura, el Deporte, la Educación, la Salud Pública, los Servicios Comunales y otras.

Las causas del incumplimiento hasta la fecha de la CMM tienen aristas objetivas y subjetivas, pero vale resaltar entre las acciones para "llegar" por encima del 70 por ciento el uso de las pasarelas de pago digitales en las unidades del Comercio y la Gastronomía.

Entre los elementos objetivos sobresalen la inestabilidad en los ciclos de distribución de los productos de la canasta familiar normada, importada casi en su totalidad, dado en lo fundamental por las restricciones financieras, el incremento de los precios en los últimos años y problemas operacionales que han causado atrasos en los arribos de importación, la producción y transportación.

También pesa la disponibilidad de combustibles, de

equipos de transporte y el coeficiente técnico de estos, tanto terrestres como navales, los cuales requieren de mucho financiamiento, además del recrudescimiento del bloqueo económico, comercial y financiero impuesto a Cuba.

Se suma a los argumentos palpables la inestabilidad en las ventas por el programa de materiales constructivos y el de los servicios técnicos, transversalizados por iguales causas descritas anteriormente.

Y se agrega la disminución de los comensales por diversas causas, dato concebido dentro de los ingresos a obtener: "En enero teníamos, por dato de oficina, 73 922, ahora hay 72 018 con una diferencia de 1 904", aclaró Mingorance Oliva.

Las proyecciones para el venidero período hablan de solidez y más organización para cumplir con el plan de CMM, cifra que debe ser inferior teniendo en cuenta los establecimientos arrendados a las nuevas formas de gestión no estatal, cuyos resultados contables no conformarán ese total, según explicó Rafael Meriño Collazo, director de la Empresa Municipal de Comercio y Gastronomía.

Toca actuar, a cada sección sindical, sin "colorete" en las asambleas de trabajadores, para que la CMM se vista de largo y llegue a las arcas del Estado lo acordado; "corregir" el tiro y evitar que sigan reinando los incumplimientos.

Qué mejor escenario para aprovecharlo que desde el quehacer sindical, involucrando más a la masa obrera para alcanzar la estabilidad macroeconómica del país, incrementar y diversificar los ingresos externos, avanzar en el desarrollo del sistema empresarial y la integración de actores económicos, además de reducir el delito, la corrupción, ilegalidades e indisciplinas sociales.

(Colaboradora)



Victoria lo VIO

TEXTO y FOTOS:
Yoandris Delgado Matos



Para los que saben querer recobran vida los personajes de Menique en el inicio de las actividades infantiles por el aniversario 66 del triunfo de la Revolución en el parque de Los Hexágonos. Varias fueron las atracciones destinadas a ellos: parque inflable, equipos mecánicos, presentación de payasos, así como múltiples ofertas gastronómicas. Estuvieron presentes el sector estatal y las nuevas formas de gestión no estatal. Una fiesta de colores y sabores para el disfrute de la familia pinera en el comienzo de un nuevo año.



POR Yojamna Sánchez
Ponce de León

FOTOS: Yoandris Delgado
Matos

OBRAS de notable beneficio social y económico abrieron sus puertas en los días finales del 2024 como principales acciones en la Isla de la Juventud en salud al aniversario 66 del triunfo de la Revolución.

El programa de inauguración que comprendió un total de 12 estuvo dirigido a potenciar los servicios a la población y de manera simultánea a las inversiones de valor económico.

En cada una el primer secretario del Buró Municipal del Partido, Osbel Lorenzo, llamó a su cuidado y elevar la calidad en la prestación de los servicios.

De igual forma se reconocieron la integralidad, belleza y calidad en los trabajos donde participaron formas de gestión no estatal, múltiples entidades y el pueblo, lo que demostró el empuje del movimiento Sentir Pínero, materializado en la mayoría de esas concreciones y con el cual se dio respuesta a reclamos y fueron solucionadas varias demandas de la población.

EN BENEFICIO DE LA SALUD DE LOS PINEROS

En lo referente al vital sector de la Salud, el primer secretario; Rafael Ernesto Licea, presidente de la Asamblea Municipal del Poder Popular; y el intendente Adiel Morera, junto a otros dirigentes, pudieron apreciar las remodelaciones constructivas y el confort en la Oficina de Servicios Médicos Cubanos, el consultorio 17 en el reparto José Martí (Patria), el hogar materno Matilde Villalonga en La Fe y la clínica estomatológica Lázaro Fonseca en Nueva Gerona. Acerca de la primera, aldeaña al Palmar y donde se realizará toda la gestión de gerencia para la atención médica en el Turismo tanto en la Isla como en Cayo Largo del Sur, Bárbara Daudinot, directora de Salud Pública, dijo:

"También se incluye lo que se hace en el polo turístico, diganse su clínica, todas las actividades en los hoteles y lo que tiene que ver con la calidad de vida, que en estos momentos ingresan la divisa a la sucursal de La Habana. Nos propusimos buscar cierta libertad en lo referido al tema y por eso esta oficina, la cual

hablará del desarrollo estructural del Sistema de Salud y el de los profesionales para poder dar al Turismo una atención de superior calidad".

El Consultorio del Médico de la Familia #17 fue objeto de una reparación capital a cargo de trabajadores de la Empresa Eléctrica. Se impermeabilizó su techo, fueron reconstruidos los aleros; además se demolieron, construyeron y enchaparon las mesetas y el cercado perimetral se reconstruyó.

La joven doctora guantamera Marilis Pul Maure actualizó al grupo acerca de los pobladores a su cargo (1 300), de ellos siete gestantes, 11 lactantes, 836 hombres, 464 mujeres y 200 adultos mayores. Se refirió a que es la hipertensión arterial la principal enfermedad de mayor incidencia entre los vecinos del lugar y el alcoholismo la más significativa problemática.

El hogar materno Matilde Villalonga en estos momentos tiene ingresadas diez gestantes, quienes disfrutan de la instalación remodelada y con el compromiso de su colectivo de brindar una mejor atención. La licenciada en enfermería Milagro Andino, su directora desde hace cuatro meses, expresó:

"Las labores se han hecho en muy poco tiempo, con un esfuerzo tremendo y el resultado maravilloso. Las mímymes que aquí se encargaron de los trabajos lograron los objetivos trazados. Las futuras madres cuentan con más comodidad. Se reestructuraron y reconstruyeron los baños, salas de estar y otros espacios vitales. Además, se hizo un comedor. Todo ha quedado muy bien".

Otra de las unidades de la

EN SALUDO AL ANIVERSARIO 66 DEL TRIUNFO DE LA REVOLUCIÓN

Más obras para el disfrute del pueblo

Salud inaugurada fue la clínica estomatológica Lázaro Fonseca, más conocida como Clínica de 41, que fuera objeto de un mantenimiento capital. Esta comenzó a prestar servicios en abril de 1968, según su directora María Antonia Leyva y fue uno de los primeros centros docentes para la formación de estomatólogos cuando se inició la Educación Médica Superior. En sus 55 años ha sido objeto de varias acciones constructivas, pero ninguna de esta magnitud; el proceso inversionista que tuvo lugar contribuye a mejorar sus instalaciones, lo cual redundará en beneficios para los pineros.

"Nuestros trabajadores están muy felices y lo hecho aquí nos compromete a prestar un servicio de excelencia que es el objetivo", dijo la directiva.

Ante una representación de su colectivo el dirigente partidista expresó que la obra se hizo con mucha voluntad y en respuesta a varias preocupaciones de su colectivo, por ello se buscaron alternativas y con su presupuesto se logró culminarla; felicitó por los trabajos en las consultas y otras áreas.

EMBLEMÁTICOS SITIOS ABREN SUS PUERTAS

Para beneplácito de los pineros reabren sus puertas lugares emblemáticos del territorio, uno de ellos es el restaurante El Río, unidad que gozó de gran prestigio por sus ofertas y calidad años atrás, sin dudas una obra de gran impacto social que desde este 24 de diciembre se puso a disposición del pueblo.

Con un costo de alrededor de 2,4 millones de pesos, las

faenas comprendieron significativas acciones constructivas, de pintura, entre otras. En la reapertura Rafael Meñero, director de la Empresa de Comercio y Gastronomía, acotó:

"Esta es una de las obras en las que se han estado trabajando en salud al aniversario del triunfo de la Revolución. Reabrimos con lo esencial para prestar servicio. Hay detalles que pulir en los próximos días, pero estamos satisfechos".

Osbel Lorenzo, por su parte, expresó que en lo sucesivo viene lo que hay que mantener en el tiempo:

"La buena atención y el respeto al usuario. Decíamos en el discurso esta mañana que tenemos que trabajar por la calidad de los servicios y en ese sentido se debe lograr que este lugar recupere el renombre que tuvo en un momento determinado.

"Tenemos una misión bastante complicada en la Isla: recuperar la gastronomía y hay que lograrlo con el deseo, la voluntad y el Sentir Pínero del que hablamos tiene que mostrarse cada día. Podemos reparar un lugar, pero si no lo cuidamos estamos perdiendo el dinero, igual si no prestamos un servicio de calidad. Lo importante es que es para el pueblo".



1 Oficina de Servicios Médicos Cubanos

2 Consultorio médico

3 Hogar materno Matilde Villalonga

4 Clínica estomatológica Lázaro Fonseca

5 Restaurante El Río

6 Restaurante El Dragón



A la calidad y las ofertas se refirió el intendente Adiel Morena: "Si un restaurante del municipio tiene posibilidades para mantener una oferta estable es este. Aquí no hay fronteras, lo mismo le puede comprar a la empresa Pescaisla que hacer un contrato con los pescadores particulares".

Añoranza de quienes aquí viven es el antiguo teatro Victoria, que luego de no pocos años cerrado la Dirección Municipal de Cultura y la Unidad de apoyo a la actividad cultural, dando una respuesta positiva a la dirección del Partido y el Gobierno, lo reabren como centro para las artes tipo anfiteatro.

Las labores constructivas fueron acometidas por cooperativas no agropecuarias y otras empresas locales a un costo parcial de tres millones de pesos. En su lobby, en lo sucesivo podrán montarse, además, exposiciones de creadores de las artes visuales. Allí el intendente se interesó por la legalidad de la documentación, los precios de las entradas a los espectáculos, la cantidad de personas que caben dentro del espacioso lugar, entre otros temas.

También dentro de la gastronomía reabre el restaurante El Dragón, casa de especialidades de comida china en la que desde el pasado año se realizan acciones constructivas. El patio, su fonda, la cocina y otras áreas fueron parte de la inversión capital a que fue sometido. Belleza y confort distinguen el lugar que empezó este día 29 a brindar servicio y ofertó cenas el 31.

A aprovechar todas sus potencialidades llamó el primer secretario y exhortó a que se convierta su espacioso y bello patio en lugar para agasajar a maestros, médicos, trabajadores de los distintos sectores incluyendo los no estatales con una labor meritoria. "Que este sea el patio del estímulo donde se pueda reconocer a todas esas personas, sin perder el servicio habitual al pueblo".

CON NOTABLE IMPACTO

Una obra con un marcado papel en el desarrollo económico y social del territorio en lo sucesivo es la Dirección de Desarrollo Municipal, dividida en dos etapas, primero la planta baja y la segunda, de la que ya se ha adelantado, la terminación de la de arriba y los sistemas informáticos y redes de los que una parte será provista por un proyecto de la Unión Europea porque allí radicará, además, la sede de la Oficina de Coordinación del Proyecto



Municipio Sostenible del cual la Isla forma parte, explicó Carlos Díaz, director de Desarrollo Local en el territorio.

"Con la facultad que se le está transfiriendo a los municipios una de las cuestiones fundamentales es el desarrollo estratégico de cada territorio y para eso tiene que contar con una dirección. Este es el lugar adonde vendrán en la Isla todas aquellas personas, primero los pineros que tengan deseos de presentar algún proyecto de desarrollo, comunitario... y también los foráneos, para comenzar la parte primaria de presentar la documentación o la oportunidad de negocio", dijo al respecto el intendente, quien anunció que a partir de enero en las unidades presupuestadas y empresas existirá una dirección, departamento o funcionario, en dependencia de la magnitud de la entidad, que gestione su desarrollo y fungirá como órgano de relación con esta Dirección.

La Isla de la Juventud cuenta con un Proyecto de Desarrollo Local (PDL) Multiplicador Ovino, ubicado en la unidad 11 Los Almendros, en La Reforma, del que se aperturó la construcción civil y la introducción de animales; a partir de enero se continuará allá con el desmonte de áreas y siembra de alimento animal.

"Hoy se están construyendo tres PDL en el municipio, este que estamos inaugurando y dos más", explicó Arley Terán, director de la Empresa Ganadera, y continuó:

"Debemos introducir diez centros de cría con capacidad para 300 reproductoras, pero de todo lo anterior lo más importante es tener la hembra, el vientre, y a través del macho que sí debe tener un nivel más alto de genética mejorar la raza, para hacer una selección, seguir mezclando para lograr más productividad, aprovechamiento y rendimiento en la carne".

Al recorrer las naves Osbel



Lorenzo insistió en que: "Urge buscar cómo satisfacer una necesidad que tiene el pueblo y es el tema de la proteína. Tenemos la posibilidad de desarrollar el ganado menor y contamos con las condiciones para el ovino y el caprino. Hay que seguir desarrollando los animales de ceba, los toros, pero también hace falta el esfuerzo de todos, capacitarse, trabajar, cuidar y proteger".

La comitiva dejó abierta en el Paseo Martí la tienda de Industrias Locales en su primera etapa, sitio donde pueden adquirirse los artículos que se producen en esa entidad. Su director, Yulio Ferrer Garrido, en las palabras inaugurales dijo que el espacio estaba en desuso, fue transformado totalmente y añadió: "Esta es una deuda que tenemos con los pineros porque estamos para prestarles servicios. Antes nuestros productos estaban diseminados por diferentes puntos y ahora los ponemos a disposición de los pobladores en el propio bulevar".

A velar entre todos para evitar que se cometan ilegalidades llamó Osbel Lorenzo, en específico se refirió a denunciar a quienes pretendan revender los artículos que ahí se expenden.

En intercambio con tran-

seúntes y quienes asistieron a la inauguración expresó: "A pesar de las carencias, necesidades y problemas que tenemos hay que seguir haciendo todos los días para elevar la satisfacción del pueblo. La gran protagonista de cuanto se ha hecho es la Revolución".

El colectivo de la Dirección de Economía y Planificación ya tiene sede nueva muy próxima al bulevar, espacio que les proporcionó el Consejo de la Administración y el cual se inaugura en su primera etapa, para luego culminar la parte de servicio.

De un nuevo espacio para el descanso y compartir dispone la población, el Parque de la Juventud, llamado así por estar ubicado precisamente cerca de la sede de la Unión de Jóvenes Comunistas en calle 37, esquina 22. En solo 20 días el lugar, antes un solar yermo, fue convertido en un acogedor parque de estar, gracias a la labor mancomunada de trabajadores de la Empresa de Servicios Comunales y de Prisiones.

Al decir de José Redonet, director de Comunales, laboraron día y noche "para que lo tenga la población como otra área de esparcimiento". Además, hizo pública la próxima acción de su entidad: "Tenemos el compromiso de, en enero, eliminar el



microvertedero que está frente a la sala de teatro infantil La Toronjita Dorada. En un fin de semana recogeremos la basura, echaremos relleno y haremos un jardín. Iremos sacando del centro de la ciudad todo lo feo para que vaya cambiando y sea como siempre fue, muy bonita".

Osbel Lorenzo destacó que esa concreción es fruto de la última visita que realizará el vicepresidente ministro Jorge Luis Tapia, quien "nos sugirió hacer un organopónico o darle otro uso y le propusimos hacer el Parque de la Juventud. Les dimos la tarea a los compañeros de Comunales y hoy reconocemos lo realizado por ellos y los representantes de Prisiones, todos se comprometieron y apoyaron. Ahora toca cuidarlo".

Al concluir la jornada de inauguraciones este día 29 el dirigente resaltó: "Independientemente de la falta de recursos, se ha inaugurado un grupo de obras importantes y de alto impacto. Deseo transmitir una vez más el reconocimiento y la felicitación a quienes trabajaron duro en estos días; los que tuvieron que ver con las obras, a aquellos que buscaron alternativas, sí, porque hay héroes anónimos en todo lo hecho. Reconocer el extraordinario esfuerzo y sacrificio, sobre todo en la última etapa, porque ha sido un año intenso y muy difícil, pero aun así se hicieron estas obras".

Anunció que para el 2025 hay comprometidos centros de impacto social y económico y que el diez de enero será inaugurado el círculo infantil Meñique, pendiente de esta etapa. De igual forma hizo alusión a cuanto se realizará en función de la alimentación del pueblo, de forma específica en el arroz y el plátano.

Voluntad y amor distinguen las concreciones que tienen como fin elevar las condiciones de vida de los habitantes de la Isla y donde se evidencia el compromiso del Partido y el Gobierno con el bienestar del pueblo pinero.

7 Antiguo teatro Victoria

8 Proyecto de Desarrollo Local Multiplicador Ovino

9 Dirección de Desarrollo Municipal

10 Tienda de Industrias Locales

11 Dirección de Economía y Planificación

12 Parque de la Juventud

TU PEDACITO PARA CULTIVAR

Cultivo del ajo en macetas

POR Wiltse Javier Peña Hijuelos

IMAGEN: Tomada del perfil Cocina Vital en Pinterest

Sucede, a veces, que no tenemos espacio suficiente como para habilitar un patio, huerto o parcela, pero queda la posibilidad de hacerlo a escala menor. Para este propósito podemos servirnos de un portal o azotea, y funcionará bien si le dotamos de macetas con tierra fértil.

Cuatro factores se precisan, además, para lograr los mejores resultados —si de ajos se trata—: hacer la plantación en luna menguante (después de los tres últimos días de luna llena y hasta los tres primeros de luna nueva), garantizar suficiente exposición a la luz solar, abonar con la frecuencia requerida y darle los riegos que precisa.

Importante: no mover las macetas del lugar después que sean sembradas las semillas. Las plantas se orientan a sí mismas por el sol, la luna y las estrellas; cualquier movimiento es para ellas como si ocurriera un temblor de tierra, tal "susto" las aterroriza, estresa y paraliza sus funciones vitales.

Cocinavital
Cómo cultivar AJO EN MACETA

NOTA: Su maduración dura unos 3-5 meses y así poder disfrutar en tu cocina.

1 ESCOGE una cabeza de ajos con dientes grandes, frescos y sin imperfecciones.

2 SIEMBRA los ajos con la punta hacia arriba a 6 cm de profundidad y con 15 a 20 cm de separación.

3 RIEGA sin ahogar los dientes de ajo.

4 COLOCA la maceta en un lugar fresco y seco donde algunas horas del día te dé el Sol, riega frecuentemente por la mañana.

5 En 15 días se verán los primeros brotes y puedes **REGAR** cada 2 semanas.

De todo y para todos

A CARGO DE
Mayra Lamotte
Castillo



MODA

Blusas elegantes de encaje, asimétrica y semitransparente

ENTÉRATE

Isabel González Trutié vive en calle segunda B, número 504, entre quinta y carretera Los Mangos, reparto Juan Delio Chacón. Tiene una casa individual en bajos con placa libre, portal, sala, comedor, cocina, cuatro cuartos, baño y patio con frutales. Quiere permutar por una vivienda o apartamento en un primer piso con tres cuartos en Nazareno, Abel Santamaría o Pueblo Nuevo. Llamar al 46325434.

FRASE DE LA SEMANA

Se es bueno porque sí; y porque allá adentro se siente como un gusto cuando se ha hecho el bien o se ha dicho algo útil a los demás

José Julián Martí Pérez

EN LA COCINA

MARIPOSITAS CHINAS

Ingredientes:
 -2 tazas de harina de trigo.
 -1 huevo.
 -Aceite.
 -Sal.
 -1 cucharada de vino seco.
 -Relleno.

Preparación:
 Echar la harina en un recipiente, añadir una cucharada de aceite, uniendo los ingredientes de manera circular hasta que se formen pelotas pequeñas. Agregar y mezclar el huevo batido, la sal, el vino seco sin amasar. Separar la masa en pequeñas porciones y estirar bien con un rodillo. Colocar el relleno a gusto y cubrirlo con la masa dando la forma deseada. Freír en aceite caliente.

TRABALENGUAS

Tres tristes comían trigo en tres tristes platos, sentados en un trigal. Sentados en un trigal, en tres tristes platos, comían trigo tres tristes tigres.

Si quieres no hablamos más de cigarros y de bebidas, pero ¿me prometes que este año vas a dejar el celular?

CONSEJO ÚTIL

No comer azúcar en exceso beneficia la piel y el sistema digestivo, reduce la grasa abdominal, protege el corazón y evita padecer de hígado graso, diabetes mellitus, hipertensión arterial y obesidad.

GURIOSIDAD

El árbol sangre de dragón tiene la copa en forma de paraguas, su resina roja se utiliza como tinte desde la antigüedad. Crece únicamente en la isla de Socotra, situada entre el mar Arábigo y el golfo de Adén en el océano Índico, frente a las costas del Cuerno de África. Perteneció al género "dragón" (draacaena). Su existencia está amenazada por el cambio climático.

COMPLETE LOS REFRANES

1.- Al mal tiempo, ...
 2.- Querer...
 3.- Más vale maña que fuerza.

Respuestas:
 1.- Al mal tiempo, buena cara.
 2.- Querer es poder.
 3.- Más vale maña que fuerza.

CULTURA

POR Yojanna Sánchez Ponce de León

FOTOS: Gerardo Mayet y Yoandris Delgado



Aplausos para la cultura

laborales de sus centros y consejos. "La cultura no quedó fuera de la situación difícil por la que atraviesa el país. Es una conquista de la Revolución y así tenemos que seguir defendiéndola.

"Entre los principales logros está la rehabilitación de algunas obras patrimoniales como el Presidio Modelo, la biblioteca municipal Julio Antonio Mella y todavía estamos inmersos en la restauración de la casa museo finca El Abra. Con esfuerzo reabrimos el antiguo teatro Victoria, hoy anfiteatro, que mantendrá una activa programación.

"Destacar que en la parte artística —muchas veces llegamos a las comunidades con nuestros propios recursos— nos empeñamos en llevar como sea el arte a esos pobladores que se les hace difícil salir a la ciudad cabecera. Muestra de ello es la brigada *Somos Cuba* que estuvo en la mayoría de las demarcaciones.

"De igual forma resaltar la labor de la brigada de instructores de arte José Martí, Casas de Cultura, las Artes Escénicas... todos han trabajado duro; el cine Caribe fue protagonista de la mayoría de los principales eventos. Realizamos un TeaSur incluso en medio de grandes dificultades. Sábado tras sábado mantuvimos las acciones culturales, en especial las infantiles y nuestros teatros no cerraron las puertas. Otro logro es la escuela de instructores de arte que reabrimos y ya tenemos las especialidades de danza, teatro, artes plásticas y este año abrimos música.

"La cultura es escudo y espada de la nación, lo primero que hay que salvar. Esa frase ha sido nuestro estandarte, sin los artistas no hay cultura. Este es momento de crecerse, de crear nuestra mejor obra. El artista vive y trabaja para merecer el aplauso del público que lo sigue. Así fue en el 2024 y será en este 2025".



Con la premisa de que defender la cultura es defender la Patria, sabia de la libertad y mezcla sublime de las más arraigadas raíces, constituyó durante los 12 meses recién finalizados una de las mayores obras emancipadoras de la nación.

Aun en medio de carencias y limitaciones el 2024 fue un buen año para la cultura pinera, sus artífices volvieron a dar lo mejor de sí y proporcionaron significativos momentos de espiritualidad a quienes aquí viven. Más que repasar lo acontecido, que sean las palabras de Marisol Medina Almoza, directora de ese vital sector de la sociedad, el reconocimiento a los colectivos



DEPORTE

POR Lázaro Machín Pérez (*)

FOTOS: Yoandris Delgado Matos

Agasajados los mejores atletas del año

Una resplandeciente gala de premiaciones a los mejores exponentes del deporte en la Isla de la Juventud durante el 2024 tuvo lugar este 27 de diciembre en el cine teatro Caribe, como justo reconocimiento a su meritorio desempeño logrado en un período de grandes dificultades.

La velada estuvo presidida por Osbel Lorenzo Rodríguez, primer secretario del Comité Municipal del Partido; Norvis Cantillo García, director de Deportes, Educación Física y Recreación aquí; además de una representación de las máximas autoridades, familiares de los atletas estimulados, glorias deportivas y pueblo pinero.

Melany Leyva Serret de kárate do y el gladiador Yurieski Torreblanca Queraltá —quien no pudo asistir por motivos personales— resultaron los más sobresalientes a nivel individual en la etapa que culmina. La joven campeona nacional en los Juegos Escolares y medallista de bronce en el Torneo Élite dedicó el premio a sus entrenadores y en especial a su querida madre Indira Serret Díaz, quien ha dedicado grandes esfuerzos para lograr parte de sus sueños. Más adelante destacó:

"Estoy muy feliz, desde pequeña sentí gran pasión por este deporte, el cual se convirtió en mi refugio y hoy agradezco a todos los que confiaron en mí y a mi familia que nunca me dejó sola".

El destacado beisbolista del equipo de los *piratas* José Luis Bring Guerra y la futbolista Yelina Matos García descolaron como los mejores en el deporte colectivo, la escuadra de canotaje juvenil se llevó el galardón como el mejor equipo, mientras el fútbol y el canotaje merecieron las palmas en deporte colectivo e individual, respectivamente.

Asimismo, obsequiaron a la taekwondoca Clara Irene Terrero Crespo la condi-



ción de novata del año y a Michel Fuentes Rosabal, de parabádminton, el mejor atleta con discapacidad.

Tuvieron su momento especial los atletas destacados, entre ellos Davirat Miguel Pérez e Isacc Gori, ambos del atletismo; Lorena Leyva Soto (fútbol), Lorayne Leyva Rueda (fútbol), Evián González Valdés (lucha libre), Orlenis Mayet Tamayo (boxeo) y los peloteros Dorvis Navarro, Boris Javier Madrado, Alexander Almarales, Dainier Gálvez y Luis Felipe Rivera.

En el acto fueron premiados los juveniles de mayores lauros, quienes se ganaron la admiración del pueblo por sus excelentes actuaciones en el recién culminado 2024. Aquí resaltaron María Claudia Álvarez Alvarado de canotaje y Osmel Monteagudo de boxeo.

Los entrenadores, árbitros y profesores de Educación Física con el quehacer más relevante también fueron estimulados. Luis Arturo Bernal Parra (fútbol), Oscar Martínez Calderi (boxeo) e Isidro Martínez Ríos (tenis de campo) fueron los mejores entrenadores; Carlos Fernández Lorenzo (atletismo) mejor árbitro nacional y Juan Gualberto Infante (voleibol) el mejor árbitro internacional.

Por su parte, Lázaro Herrera López, de la secundaria básica Fabián Fernández Riera, resultó el mejor profesor de Educación Física.

Los concurrentes a la gala disfrutaron del espectáculo y el talento cultural del patio con alumnos de la escuela elemental de arte Leonardo Luberta Noy y de la Empresa Municipal de la Música y los Espectáculos. Para los galardonados fue una noche de emociones donde no faltaron los agradecimientos a la figura del eterno Comandante en Jefe Fidel Castro, cuyas ideas serán por siempre el pilar fundamental de los éxitos del deporte en nuestro país.

(*) Colaborador



Sin contratiempos campaña de papa 2024-2025

TEXTO y FOTOS:
Karelia Álvarez Rosell

Sin contratiempos avanza la campaña de papa 2024-2025 en la Isla de la Juventud, donde hasta la fecha el bondadoso tubérculo ha quedado bajo tierra en 30 hectáreas de las 80 previstas, cifra superior a la contienda precedente.

Según Omar Álvarez Velázquez, especialista del cultivo en la Delegación del Ministerio de la Agricultura aquí, en esta intervienen siete campesinos de avanzada y productores de la Unidad Empresarial de Base (UEB) Cultivos Varios, perteneciente a la empresa agroindustrial Jesús Montané Oropesa.

En cuanto a las variedades que se plantan en los suelos pineros, sobre

En la presente se pretenden sembrar unas 80 hectáreas, cifra superior a la contienda anterior

Euclides Veirut, usufructuario de la Capitán Lawton

todo en el polo productivo de la Capitán Lawton y Sierra Maestra, mencionó la *Alouette*, *Rashida* y *Loane*, esta última introducida por vez primera en el territorio y es reconocida por su elevado rendimiento y tamaño.

Dijo que predominan las favorables temperaturas para su desarrollo y disponen del paquete tecnológico que demanda el exigente alimento, del cual esperan un rendimiento promedio de 20 toneladas por hectárea.

Por su parte, Euclides Veirut González, usufructuario de la Capitán Lawton, planteó que desde el pasado 16 de diciembre iniciaron las siembras por la máquina de riego número dos y hasta el momento todo marcha bien.

"La semilla tiene muy buena calidad, está lista para quedar bajo tierra; nosotros debemos plantar unas 43 hectáreas. Los trabajadores están entusiastas, tienen experiencia de otros años, por lo cual

debemos alcanzar buenos resultados.

Los productores primero estuvieron inmersos en la preparación de tierra y ahora andan prestos a cumplir con lo pactado en la plantación junto con las atenciones culturales para comenzar con la cosecha en marzo y abril, cuando los pineros degustarán el considerado como el tercer alimento más importante del mundo.



Omar Álvarez, especialista del cultivo

CON LOS
NUEVOS
ACTORES
ECONÓMICOS

¿Zapatero remendón o reparador integral de calzado?

TEXTO y FOTO: Wiltse Javier Peña Hijuelos

"Yo soy zapatero remendón. Lo mío es recuperar sus zapatos a quien los tenga en mal estado; reparador integral de calzado es otra cosa. Ese monta y hasta fabrica zapatos", aclara Francisco Pérez Castillo, quien lleva más de diez años dedicados al noble oficio, como trabajador por cuenta propia según la denominación más reciente.

Su presencia es una constante matemática en lo que fuera portal del banco norteamericano que radicara allí hasta 1936, frente a la actual pizzería santafesña.

"¿Se ha puesto a pensar cuánto se mejora la economía de una familia, los miles de pesos que se ahorra cuando le recupero un par de zapatos?"

La respuesta, por obligación es obvia: todos la conocemos. Y aunque prefferamos un par nuevo, los de uso tienen el encanto de que lo ahorrado podrá tomar un rumbo de mayor urgencia.

Francisco facilita esa solución a partir de casi nada, los materiales que precisa para su quehacer no puede adquirirlos en ninguna red mayorista, "hay que buscarlos en La Habana a un precio bastante caro. Súmele la transportación, el alimento que se consume durante los viajes y la estancia allá...; ya va teniendo una idea de a cómo sale lo que hacemos y cuánto podemos cobrar



La calidad es la mejor propaganda, afirma el decano cuentapropista

por nuestra labor. Pero, aun con todo esto, el precio debe ser lo más barato posible, de lo contrario mucha gente no podrá pagarlo".

El rendimiento medio de este hombre, que ya rebasó los 67 años, está alrededor de los dos o tres pares de zapatos pegados y cosidos al día.

"Una tarea bien dura. Hay suelas y tacones a los que no les entra la aguja. Toca lograr la costura a pura fuerza, y son cientos de puntadas, una al lado de la otra, a igual distancia, como si fueras una máquina exacta y sin cansancio. ¿Se imagina cómo acaban mis manos al terminar cada jornada?"

En su mundo, el de este oficio, Francisco sigue principios invariables: "...si vas a poner suela o tacón, además de la calidad del hilo, hay que tomar en cuenta la naturaleza del material de que está hecho el zapato. Si prima el cuero, usar barge, pero si mayorea el plástico, como en los popis, entonces va pegamento especial. Nunca kola loka. Los zapatos requieren pegamentos flexibles, y la kola loka se cristaliza".

Además de su cuidado por la calidad, "que es la mejor propaganda", Francisco, decano zapatero remendón, tributa a la Onat "el diez por ciento por venta y servicios, otro cinco por ciento (como todo contribuyente que devenga un ingreso por su trabajo) y la Seguridad Social, pues todavía no estoy jubilado".

VICTORIA

FUNDADO EL 20 DE
FEBRERO DE 1967
ISSN 0864-33851

SOYGRAF
IMPRESIONES GRÁFICAS

Impreso en la UEB Gráfica de La
Habana. Empresa de Periódicos

E-mail: cip228@periodicovictoria.cu; Teléfono: 46324868
Dirección: Carretera La Fe km 1½, Nueva Gerona.

pvictoria_isla Periódico Victoria Isla @Victoria_Isla
 Periódico Victoria Isla de la Juventud @Periódico Victoria

Director: Gerardo Mayet.

J' de Información: Yenisé Pérez.

J' de Redacción: Niurka Morales.

Diseñadores: Emilio Pérez y Osmany Castro.

Correctores: Yunaisy Castellanos.